

la classification des idées, afin que le propriétaire du Dépôt sache toujours les trouver. En conséquence on doit cultiver avec assiduité l'habitude intellectuelle de l'ordre depuis la plus tendre jeunesse comme un moyen sûr pour rendre la mémoire tenace, prompte et versatile. Précisément ma méthode est bien calculée pour assurer un pareil résultat. Donc, l'acquisition d'une pareille méthode serait pour tout écolier une acquisition hors ligne. Mais son mérite se fait remarquable par la simplicité de sa construction, de sorte qu'un enfant dont l'intelligence commence à peine à se réveiller, peut la comprendre, même peut se laisser entraîner par son charme parce qu'elle lui semblera être un jeu, et ainsi sans se fatiguer, son esprit peu à peu se façonnara à cet ordre qui fortifie la mémoire et donne la clarté aux pensées. Voilà les conditions à l'aide desquelles le développement intellectuel prend de grandes proportions. Cette méthode peut nous servir d'une manière fort étendue, mais surtout elle est admirablement adaptée à l'étude de l'histoire universelle. Parmi toutes nos études, l'étude de l'histoire universelle a le droit incontestable à notre intérêt spécial et à notre préférence. Le passé est un tableau fidèle de la vie. L'avenir est voilé—le passé nous livre tous ses souvenirs, nous laisse voir de près les combinaisons de divers faits accomplis—nous fait connaître le caractère des individualités les plus variées. Certes, le privilège accordé à l'homme par la Providence, qui lui donne le pouvoir de passer en revue les événements des siècles les plus reculés, est un des privilèges qui nous fait entrevoir la haute destinée de la vie humaine. C'est un vrai plaisir que de s'associer avec les esprits supérieurs, dont le génie a illustré les pays de leur naissance, d'examiner leurs pensées, de nuancer toutes les forces de leur intelligence, et de les envisager en rapport au progrès de la civilisation, de tracer la marche des vicissitudes des Etats et de contempler les ruines des Empires, quelle belle étude ! Mais c'est un sujet vaste, tant par le nombre des faits que par l'immensité de temps qu'il embrasse.

Cependant, connaître les faits conjointement avec les dates